

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Viernes 16 de Noviembre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1042

Se publica todos los días laborables.

NO HAY POR QUÉ

Escandaliza á varios colegas pudibundos el deshonesto espectáculo del consabido tumulto originado por la crisis á las puertas del Capitolio. Los de fuera quieren entrar; los de dentro no quieren salir. Hay más comensales que brevas. De donde se sigue una tan generosa pugna de nobles ambiciones que ciertamente da lástima verla.

Que ello sea piedra de escándalo para los que siempre tuvimos por descocada á la evolución castelarina, santo y bueno. Los que la han aplaudido y alentado no son lógicos experimentando ahora rubores tardíos. Quien quiere las premisas ¿cómo ha de repugnar la consecuencia? No se viaja veinte años por el desierto para ir á ayunar á la tierra de Canaan. No se enajenan las convicciones para verse frustrado del precio. Ciertamente sería un negocio calvo el de aquel que, tras el pecado, viniese á quedar con el remordimiento y sin el gusto.

El espectáculo podrá no ser edificante pero ¿es tan humano! Avidamente se goza lo que se ha deseado largo tiempo. La propia legalidad debe sentirse halagada por ese apresuramiento en servirla. Nada hay tan desairado para el anfitrión como la desgana del convidado. El desabrimiento en el tálamo es agravio de la desposada. Esa ardiente emulación para obtener los cargos públicos es la mejor prueba de que se estima la merced y se codicia la ganada recompensa.

Mejor hicieran los adustos é intratables moralistas cuya conciencia asombradiza se espanta de la remuneración, y no se espantó de la culpa, en convertir su atención al lado tierno de la función que presenciamos. ¿Qué alma no se conmueve al oír á Castelar cuando, abrazado á Abarzuza que enseñaba la credencial, exclama parodiando al benemérito Paturof «¿esa cartera es el día más feliz de mi vida?» Asistamos con respetuosa emoción á ese digno coronamiento de la existencia de un genio. Ante tamaño resultado de la evolución ¿qué importan unas cuantas deshonestidades? Los que en tales detalles se fijan capaces serían de tomar á mal el matrimonio, con ser un sacramento, solo porque, según decía Figaro á un bachiller su corresponsal, al matrimonio se sigue lo que tu sabes, cosa no del todo bien vista por la honestidad.

A bien que los tales escrupulosos pueden irse «jaciendo.» Estamos en el principio del principio. Si las rivalidades suscitadas por la provisión de unos pocos altos destinos alarman su pudor, ¿qué no será cuando vean á los vapores de la Transatlántica henchidos desde la cala hasta el mastelero de juanete por un cargamento de neomonárquicos que acuden solícitos, desafiando las iras de Neptuno, á servir á su patria del otro lado de los mares? ¿Qué no será cuando contemplen la administración ultramarina plagada de realistas neófitos, que fueron á Ultramar satisfechos, pero pensando en el regreso? ¿Qué no será cuando vuelvan algunos de esos desterrados?

Hay que reconocer que Sagasta, por esta vez, ha hecho bien las cosas. Su agradecimiento ha sido tardío, pero seguro. Si se hubiese tratado tan solo de satisfacer á una personalidad, la cartera de Es-

tado hubiera sido suficiente. Para colmar á un partido ó un padazo de él, no hay como el ministerio de Ultramar. Es un puesto excelente, único para hacer dichosos. Así lo entendió Cánovas cuando, como prenda de reconciliación, otorgó á su amado Romero la cartera de referencia. Vióse entonces caer sobre Cuba y Puerto Rico la langosta romerista, como ahora caerá el granizo castelarino. No otra consecuencia implica la entrega de esa cartera al jefe de una fracción.

Pocas cosas puede haber á la verdad tan satisfactorias para nuestras Antillas como eso de verse otorgadas á guisa de recompensa á los tráfugas de la política. Eso debe probarles cuan preciosas son á los ojos de nuestros estadistas que así las donan como premio de las grandes apostasías. Sí, según la opinión más corriente, la conciencia no tiene precio ¿qué valor no será el de aquello que se estima no obstante como precio de la conciencia?

Fuera de que ¿hay nada tan propio para regenerar nuestra corrompida administración ultramarina como el confiarla á aquellos que, en materia de moralidad política, tienen tamaña ejecutoria?

A. C.

UNA CARTA DEL SR. PÍ Y MARGALL

Sr. Director del periódico *El Baluarte*.

Querido correligionario: muchos son ya en Cataluña los periódicos del Partido. Aplaudo que se decida usted á publicar otro en Sabadell, una de las primeras poblaciones manufactureras de España.

Conviene, á mi juicio, acelerar la unión de los federales y los trabajadores. Para unos y otros sería igualmente provechosa, y podrían todos hacerla sin menoscabo de sus opiniones ni mengua de su decoro. Los trabajadores han adoptado para su organización el sistema federativo, y nosotros el año 1871 presentamos ya un cuadro de reformas sociales de notoria trascendencia. Ratificó esas reformas el año 1883 la Asamblea Federal de Zaragoza, y ahora el Consejo las ha renovado, dándoles mayor latitud y más amplio sentido.

Podemos con tanta más razón unirnos trabajadores y federales, cuanto que todos nos proponemos corregir las desigualdades que, establecidas y consagradas por vetustas leyes, traen dividida la sociedad en clases y mantienen y exacerban entre compatriotas y aun entre deudos prevenciones lamentables y más lamentables odios.

Sin la igualdad, sin la igualdad de condiciones, es indiscutible que ni existirá nunca la fraternidad ni será nunca la libertad para la mayor parte de los hombres sino una mentira; y nosotros, los federales, hemos creído siempre que sin la realización de la igualdad, la libertad y la fraternidad no podrá decirse que haya llegado á su término la revolución iniciada hace un siglo por la vecina Francia.

Social y política fué aquella revolución desde sus primeros días; y social y política ha de continuar siendo so pena de esterilidad y de retroceso. ¿Los hubo acaso nunca que no fuesen en el fondo luchas de clases? Las luchas de los plebeyos contra los patricios constituyeron las revoluciones de la anti-

gua Roma; las de los vasallos contra los señores, los movimientos de las comunidades de la Edad Media; los de las clases medias contra la aristocracia, los del presente siglo. Luchan hace tiempo las clases trabajadoras contra las clases medias, desgraciadamente no menos egoístas que las aristocráticas; y es á nuestros ojos indispensable que se las atienda en lo justo, si se quiere obrar de un modo racional y prevenir y evitar catástrofes.

¿Dirán acaso los trabajadores que no necesitan de nuestro apoyo para emanciparse? En unión de los liberales pelearon por la libertad, y salieron más veces vencidos que vencedores. Solos, ¿podrán ser más fuertes? Veán y repasen los triunfos que han obtenido desde que se aislaron. Conviene, por otra parte, hacerles observar que fueron siempre hombres de las clases altas los que iniciaron y favorecieron la emancipación de los que tenían debajo. Patricios, y patricios de la más noble estirpe, eran aquellos valerosos Gracos que en Roma se sacrificaron por la plebe. Aristócrata de sangre era aquel fogoso Mirabeau, que fué el primer tribuno de la revolución de Francia. Aristócratas eran también aquel Conde de Floridablanca, aquel Conde de Campomanes y aquel D. Gaspar Melchor de Jovellanos, promovedores de las reformas que habían de dar á las clases medias la preponderancia sobre la nobleza.

Pero, ¿á qué cansar á usted más tiempo diciéndole cosas que de puro sabidas tendrá usted olvidadas? Gran tarea tiene usted ante sí, querido correligionario. Desempéñela usted con fe, con energía y esté usted seguro de que no serán infructuosos sus esfuerzos. Realícese ó no la unión apetecida, las palabras de usted irán labrando en el buen entendimiento de los trabajadores, cada día más inteligentes y cultos.

F. PÍ Y MARGALL.

MINUTA

Así, esta lucha de clases no se explica tan sólo por el deseo instintivo en los oprimidos de derrocar lo que está por encima de ellos, para sustituir lo cual tienen fuerza y medios; es más frecuentemente el efecto de una ley de la naturaleza, por la cual un organismo ó una parte de organismo, que no se ejercita, se atrofia dejando su lugar á lo que está sano y en ejercicio.

Esto se vió en el desenvolvimiento de las antiguas civilizaciones, como en la romana y la etrusca, y aun en la India y el Egipto, donde mandaron primero los sacerdotes, después los guerreros, más tarde los nobles y luego los reyes representantes de clases menos aristocráticas; y entre los nómadas, primero los cazadores, más tarde los pastores, y por último los servidores de los guerreros y de los sacerdotes, son ciudadanos.

Del mismo modo en los tiempos modernos, á medida que los reyes y los nobles confiando en la seguridad del poder se abandonan á la inercia, van siendo dominados por las clases democráticas, que ejercitadas en el trabajo y exuberantes de fuerzas, pueden mejor desenvolver sus energías, sobrepasando á las clases directoras y llegando á destronarlas.

CESARE LOMBROSO.

Comparaciones

De un asunto que parecía olvidado nos habla el *Boletín de Procedimientos*.

Es una causa incoada en 8 de Octubre de 1888 y en la que se ventila una cantidad importante: la friolera de 800 millones.

En dicha causa se halla procesado un señor don Pedro Agustín Echevarri, notario de esta Vicaría eclesiástica, cuyo señor fué procesado por el delito de falsedad en documento público, cometido en un expediente sobre una partida bautismal.

Pues bien: el Sr. Echevarri continúa desempeñando su cargo tan tranquilamente como si nada hubiera sucedido. Goza de libertad absoluta, disfruta de bienhechora paz y vive con la tranquilidad del justo sin que se le haya reducido á prisión ni dado cuenta del proceso.

Supongamos el caso de un periodista. La decoración cambiaría repentinamente, y en lugar de la plácida existencia en el hogar tranquilo, aparecería la terrible Cárcel-Modelo; en vez de un ministro de Gracia y Justicia indiferente, se tropezaría con un ser celoso por los fueros de la justicia. Ya tenemos un ejemplo de lo que vamos diciendo en el periodista Sr. Delgado.

¿Le ampara acaso al Sr. Echevarri su condición de cuasi-eclesiástico?

DE PORTUGAL

Los escándalos del ministerio de Marina

Es conocido de nuestros lectores el escandaloso incidente que se promovió en la Cámara de diputados por la negativa del ministro á presentar los documentos relativos á la expedición enviada á Lorenzo Marqués.

La excitación entonces manifestada en la Cámara, ha transcendido á la opinión, que hoy ve en el ministerio de Marina un inmoral compradazgo, del que se hace responsable á todo el Ministerio.

Este se ha reunido en Consejo para deliberar sobre el nombramiento de una comisión investigadora de los asuntos de Marina, y para que forme parte de dicha comisión se ha designado al Sr. D. Francisco Costa, director secretario general de aquel ministerio y principal responsable, en opinión de *A Vanguarda*, de lo que en aquel obscuro departamento ministerial sucede.

Preténdese, á lo que parece, con esta investigación exculpar al Sr. Neves Ferreira, y para que produzca los resultados que se desean es para lo que ha sido nombrado el señor Costa.

Al Sr. Neves Ferreira se le acusa por la opinión de escandalosos negocios realizados con la Empresa Nacional de Navegación. La prensa lo ha repetido muchas veces, insistiendo con mayor energía cuando las proposiciones de la Mala Real, relativas al transporte de tropas á Lorenzo Marqués fueron desechadas, prefiriendo, en cambio, aun siendo el coste muy superior, los servicios de la primera compañía citada.

Ahora, el Sr. Neves Ferreira, declara que no ha visto tal proposición, no obstante haber sido publicada en todos los periódicos, excusa que más bien le perjudica, acreditándole, cuando menos, de inactivo, pues si no llegó á sus manos la proposición de la Mala Real, pudo verla, y seguramente la vió, en la prensa. Por qué entonces no la examinó?

Toda la prensa, sin exclusión de gubernamental, está conforme en que el ministro, por obedecer los mandatos de personales afecciones, ha olvidado los intereses del país, á que con más preferencia debiera dedicarse.

ENVENENADOS

Un lamentable suceso ocurrió en Madrid en una

casa de la calle del General Lacy, donde vivía el matrimonio Andrés Yara y Dorotea Rodriguez.

El sábado por la mañana, Andrés que desempeña el oficio de ordenanza en los almacenes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, salió de su casa, de la que estuvo ausente hora y media.

Cuando regresó á ella traía en un pañuelo una pequeña cantidad de setas, á las que tanto él como su mujer eran muy aficionados.

Ignórase si Andrés las compró ó recogió en el campo; lo cierto es que condimentadas por Dorotea, sirvieron de almuerzo á los esposos.

Poco tiempo después sintiéronse enfermos, y como el malestar aumentase rápidamente, dieron aviso á la Casa de socorro del distrito, cuyos facultativos acudieron á prestar á los intoxicados los auxilios de la ciencia.

El matrimonio tiene una hija, que por feliz coincidencia hallábase fuera de casa á la hora del almuerzo, librándose por tanto del deplorable accidente.

El juez de guardia apenas tuvo conocimiento de lo ocurrido, personóse en la casa citada procediendo á tomar declaración á los envenenados.

Los enfermos estaban en un estado muy grave.

CORREO DE HOY

Madrid 15.

Por hallarse enfermo el Sr. Barrio y Mier, se ha aplazado la reunión de los carlistas.

El Sr. Gasset contesta en los diarios de anoche á un artículo de «El País» en el que se acusa á «El Imparcial» de haber defraudado en concepto de timbre desde 1886 cerca de un millón de pesetas.

Hay carencia absoluta de noticias. En los círculos se cree que la interpelación del Sr. Romero Robledo obligará al Gobierno á poner en claro la cuestión de la última crisis.

Los diputados puertorriqueños preparan una solución relativa á la cuestión arancelaria, que entienden favorecerá tanto á los productores como á los consumidores.

Telegrafían de Zaragoza diciendo que el Ayuntamiento de aquella ciudad pide que los restos del insigne pintor Goya se le permita colocarlos en el templo del Pilar hasta que se construya el oportuno monumento.

Madrid 15.

El ministro de la Guerra publicará mañana una circular disponiendo que pasen á la segunda reserva los individuos de tropa que lleven seis años en el servicio activo.

Dicen de Bilbao que reina allí un durísimo temporal en toda la costa, estando el mar imponente, y que las lluvias ocasionaron en las minas corrimientos de tierras que produjeron varias desgracias.

Cerca de Tánger, en la kábila de Wad-Ras, los moros asesinaron á un judío para robarle, lo cual produjo muy mala impresión.

El crucero de guerra alemán «Irene», que irá á China, tocará antes en Marruecos, en tanto que el ministro alemán hace la oportuna reclamación en Fez sobre el asesinato por los moros de un súbdito de su nación. La presencia en Fez de los ministros de Alemania, Inglaterra é Italia es vivamente comentada en Tánger.

París 12.

Los diputados proteccionistas y socialistas opónense á la concesión de créditos para la expedición á Madagascar.

Continúa reinando un huracán violentísimo en las costas de Francia, haciendo imposible la entrada y salida de barcos en Cherburgo.

Chipre ha sido arrasada por un ciclón, que ha ocasionado cuarenta muertos y centenares de heridos, habiendo sido destruidas más de cien casas y causando pérdidas incalculables.

Ha sido nombrado ministro de Justicia prusiano el presidente del Tribunal Superior de Hannover.

Mr. Cleveland ha enviado un mensaje á la Cámara de Norte América anunciando que prepara soluciones á la cuestión monetaria.

Dicen de Milan que el prefecto de policía de aquella ciudad recibió una caja explosiva llena de dinamita, pero que falló el mecanismo y no llegó á explotar. Hánse practicado algunas detenciones, y la población está alarmada recordando que fué allí donde practicó sus primeros pasos Caserio y donde abundan mucho los anarquistas.

El virey de China, Li-Hungt-Chang, ha pedido una entrevista al general del ejército japonés, al objeto de establecer un armisticio mientras sigue sus gestiones de paz el Gobierno de los Estados Unidos.

CRONICA LOCAL

De un telegrama firmado por *Filemón* parece deducirse que el nombre de D. Miguel Maura suena á propósito de una mitra vacante.

Todas las personas que conocen las dotes que avaloran al virtuoso vice-rector del Seminario verían con gusto confirmada esta suposición.

Apesar de las disposiciones dadas para que no se convierta en depósito permanente de mercancías, especialmente de tablonés, la plazoleta de la farola, sigue el abuso como si nada en contra se haya dispuesto.

Esta mañana no había espacio para transitar por la citada plazuela siquiera fuese una persona.

Puede más la prerrogativa que ostentan cierta clase de gentes que las leyes que se dictan para cortar abusos y vejámenes.

D. Juan Moragues García ha presentado una instancia en el Gobierno civil acompañada de la correspondiente documentación dirigida al Ministro de Fomento pidiendo autorización para construir un establecimiento de baños de mar y de pila en el sitio denominado *Cala des Canyeret*.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha impuesto una multa de cincuenta pesetas á una vendedora de carnes de cerdo, que expendía su mercancía procedente de una res atacada de viruela.

El notable juguete cómico-lírico «Campanero y Sacristán» se estrenará mañana en el Teatro-Circo.

Esta mañana en el muelle un caballero y una señora que iban del brazo han dado un soberbio resbalón al pasar por la faja del piso de la acera que hay delante de la taberna conocida por *Can Juanet*.

Han sido auxiliados por varios transeúntes no recibiendo daño alguno, pero si convertidos en una calamidad por el mucho barro depositado efecto de las lluvias caídas esta madrugada y la mañana de hoy.

Leemos que la semana próxima dará principio el nuevo itinerario de correos el cual publican *La Última Hora* de ayer y *La Almudaina* de hoy.

La Última Hora dice que le ha sido facilitado en el Gobierno civil, y, según se nos ha dicho, no se tiene aun noticia de que haya sido éste aprobado por el Ministro, y lo más extraño aún que en la Administración de Correos se ignora el nuevo itinerario que ha de regir.

Esta madrugada ha empezado á caer una copiosa lluvia sobre esta ciudad durando bastante tiempo continuando á la hora que escribimos estas líneas con tendencia á regalarnos las nubes tan indispensable elemento para los campos que buena falta hace.

Leemos en el *Católico Balear* que anteanoche se reunieron en el local de su Colegio los abogados de esta capital, con objeto de informar acerca del proyecto de bases planteado por el Sr. Capdepón, sobre las reformas de las leyes orgánica del poder judicial y de enjuiciamiento civil.

En la casa-cuartel de la Guardia civil de esta capital el día 22 del próximo mes de Diciembre se verificará subasta pública para contratar el servicio de provisión de prendas de vestuario que por el tiempo de cuatro años pueda necesitar esta Comandancia.

A las diez y media de esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona.

Variedades

Una biblioteca en una estatua

Se sabe que la estatua de Enrique IV sobre el Puente Nuevo se ha hecho: 1.º Con el bronce de Napoleón (de Chandet), que los aliados y no los realistas, no pudiendo arrancarlo de la columna Vendôme, hicieron aserrarla por los tobillos, descendiendo al ayuda de una grua; 2.º Con el bronce de una estatua de Desaix (de Dejoux); 3.º Con el bronce del Napoleón romano que debería soportar la columna de Bolonia y de los bajos relieves.

Por lo demás, esta estatua, es una biblioteca compuesta de escritos bonapartistas, orleanistas, republicanos, escritos de 1814 á 1818.

«Le Rappel» de París, publica en efecto la carta siguiente escrita en 1831, por Mesnil, artista de talento, que había sido encargado del ciselado y ajuste de la estatua expresada.

«La estatua de Napoleón, que adornaba la columna de la plaza de Vendome, ha sido depositada en un taller de la feria Saint-Laurent (fundición real, donde fué hecha por Tarlof y Gonón, la cabeza de la estatua de Enrique IV; el caballo y el tronco fueron colocados por Piggioni en la fundición de Roule), donde la ha guardado durante varios años, contraviniendo la orden que tenía recibida de romperla y destruirla por completo.

Esta orden debió ejecutarse cuando comenzó á ocupar de la estatua ecuestre de Enrique IV.

Entonces fué encargado del arreglo del caballo, del ciselado y de la colocación de esta estatua, y ha sido el ejecutor forzado de la medida de que se trata.

Los restos de Napoleón sirvieron para la fundición del caballo de Enrique IV. Hice en vano esfuerzos para evitar esta destrucción. Ofrecí aún 20.000 libras de bronce, que fueron rehusadas y la estatua no produjo sino 6.000—Permitidme añadir algunos detalles acerca de la estatua de Enrique IV. Encontráronse en el brazo derecho de esta estatua, un pequeño Napoleón, según el modelo de Fomut.—La cabeza contiene el proceso verbal del depósito que por mi mismo he hecho en el brazo derecho. En el vientre del caballo se encuentran varias cajas, que encierran papeles varios, tales como canciones, inscripciones, diatribos, monumentos del espíritu del tiempo, que he querido conservar para la historia. En medio día de trabajo, podría retirar de este depósito los objetos sin perjudicar para nada á la estatua.

LA CORBATA.—¡Pues ahí es nada la edad que cuenta el hoy indispensable artefacto masculino!

Está probado que ya en tiempo de los egipcios (éche usted años), había la costumbre de poner á las banderas y estandartes las corbatas condecorativas, aun cuando es de suponer, por lo que ahora se dirá, que no recibieran ese nombre.

En el siglo XVII, con ocasión de una de las

guerras sostenidas por Francia, entró en una población un regimiento de caballería mandado por un tal Crat, y cuyos soldados llevaban todos al cuello dándole dos ó tres vueltas, para preservarse del frío, una banda estrecha y de color blanco. Se puso de moda tal banda por lo original y nuevo que era su uso, y al poco tiempo, todos los hombres que se tenían por algo, llevaban al cuello el soldadesco apéndice, que tomó el nombre del jefe del regimiento y se llamó «cravate».

Extendióse su uso por Francia entera y más tarde traspasó las fronteras y se impuso y arraigó en todos los países. Las primeras que se usaron en España fueron al igual de las primeras francesas, unas bandas de blanco tul que rodeaban dos ó tres veces el cuello del que la llevaba.

Un comerciante de París, que luego fué millonario gracias á su invento, y cuyos sucesores aún tienen fábrica de corbatas, fué el primero que introdujo el uso de las corbatas de nudo hecho, inmediatamente adoptadas por la comodidad que representaban al lado de las primitivas que requerían bastante tiempo para ponerse.

Los satélites de Júpiter y el sistema solar.

Entre los trabajos hechos en el observatorio Harvards, establecido hace tres años cerca de Arequipa, en los Andes peruanos, se encuentran las anomalías señaladas en la forma y el movimiento, de los cuatro principales satélites de Júpiter.

Sabido es que estos satélites fueron descubiertos por Galileo hace 284 años; su observación fué en extremo minuciosa, y parecía inadmisibles que pudiesen ser objeto de nuevos y serios descubrimientos. Así, pues, las primeras observaciones de Mr. Pickering fueron acogidas en medio de una gran incredulidad. Pero estas observaciones fueron continuadas, y otros muchos astrónomos han venido á confirmarlas, quedando establecido hoy que nuestras ideas acerca de los satélites de Júpiter eran falsas. En vez de una forma esférica tienen formas variadas, francamente clipsoidales en determinadas épocas. Por ejemplo: el primer satélite, el más interior, aparece á veces perfectamente esférico, afectando en otras ocasiones la forma elipsoidal, con una excentricidad bastante marcada.

El atento estudio de los cambios aparentes de forma de estos satélites, ha llevado á Mr. Pickering á admitir que giran alrededor de su eje de una manera especial; el primer satélite, de forma claramente ovoide, gira de extremo á extremo alrededor de su eje, y esta rotación se efectúa en sentido contrario de la rotación de Júpiter. Esta particularidad, en completo desacuerdo con la regla general del movimiento de los astros del sistema solar, se encuentra asimismo en los satélites de Neptuno y Urano. Los demás satélites de Júpiter son también de forma ovoide, aunque con una excentricidad menos pronunciada, pero en vez de girar de extremo á extremo, giran alrededor de su eje principal.

Toda una sesión de la Academia de Inscripciones y Bellas Artes de Francia ha sido dedicada á la lectura de un trabajo de Mr. Eugene Muntz, acerca de las ilustraciones del Antiguo Testamento en las obras de arte que datan de los primeros tiempos de la Iglesia.

Entre otras observaciones curiosas, Mr. Muntz ha hecho notar que las miniaturas casi microscópicas en algunos manuscritos han sido después copiadas en grandes frescos ó en mosaicos monumentales.

Así acaba ahora de demostrarse que muchas de las miniaturas de la célebre Biblia de Cotton, hechas hacia el sexto siglo, han sido fielmente copiadas en los mosaicos de la Basílica de San Marcos, de Venecia.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy 16 de Noviembre de 1894

Se pondrán en escena las zarzuelas «Caramelo». —«¡Quién fuera libre!».—Y «La verbena de la Paloma».

Entrada general 0'50 ptas.

A las ocho.

Por D. Miguel Palou y Nicolau, curador ejemplar de su hermano D. José Palou y Nicolau, debidamente autorizado por el Consejo de familia del mismo, se sacan á pública subasta:

Una finca sita en el término de Establiments consistente en dos cuerpos de edificio, uno que consta de planta baja y piso destinado á vivienda, y el otro á cochera, y porción de terreno de extensión de ochocientos ochenta y ocho metros cuadrados aproximadamente; cuya finca perteneciente á dichos dos hermanos queda tasada en cinco mil quinientas pesetas.

Y una casa botiga, con entresuelo interior, sita en esta capital calle del Socorro, señalada con el número setenta y cuatro, perteneciente al incapacitado D. José; justipreciada en seiscientas pesetas.

Se celebrará la subasta el día cuatro de Diciembre próximo, á las doce del día en el despacho del Notario de esta ciudad D. Miguel Ignacio Font, donde estarán de manifiesto las condiciones de la venta y los títulos de propiedad. No se admitirá postura alguna que no cubra el justiprecio de las fincas antes expresado. 1-2

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 15, 10'35 m.

Toledo.—El cardenal Monescillo ha tenido un nuevo amago de la indisposición sufrida días pasado.

Es probable que envíe al Senado un escrito, caso de serle imposible asistir.

Sigue siendo visitadísimo.

Madrid 15, 6 t.

Senado.—Se hacen preguntas de escaso interés.

Los señores Canga Argüelles y Trives censuran al Gobierno con motivo de las cuestiones de la masonería y del protestantismo; el Sr. Groizard defiende al Gobierno.

Madrid 15, 7'40 n.

Congreso.—El señor Romero Robledo ha comenzado su interpelación haciendo un gracioso relato de la crisis; ha censurado duramente á los señores Calleja y Maura porque triunfarán los autonomistas y ha elogiado á los señores Becerra y Moret, que dimitieron.

Madrid 15, 3'10 n.

Congreso.—El señor Vadillo hace una pregunta por haberse infringido la Constitución, permitiendo la consagración del P. Cabrera.

El señor Sagasta niégalo; pero lo deplora como católico.

Madrid 15, 10 n.

El señor Cos-Gayón ha dimitido el cargo de vocal de la comisión inspectora de la Deuda.

El señor Romero Robledo al tratar de los asuntos de Cuba ha dicho que el general Calleja abría los balcones mientras se gritaba «Cuba libre» y los cerraba cuando se gritaba «Viva España».

Madrid 16, 1'40 m.

En Ferrol el anarquista Varela ha desistido de suicidarse; está abatidísimo y llora. Al marqués de San Saturnino le han amenazado con hacer volar su palacio.

SECCION DE ANUNCIOS

La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutenberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo Dr. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

COMPANÍA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el **JARABE DUHRING**. Las *Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrofulosa y Tuberculosa* y todas las enfermedades que dependan de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del **JARABE** y con este y con el **VASELINADO** se curan los *sifilomas* más inveterados.

Ulceras.—Las *atónicas y corrosivas* por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el **VASELINADO**.

Leucorrea.—Vulgarmente *flujos blancos* desaparece con el uso del **JARABE**, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedid siempre el **DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING**.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGÓS (Clínica) ALCOY.

MONTEPIO NACIONAL

Imposiciones, Ahorros y Préstamos

Para las QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Comisarias: Miguel Lanuza, Srío. del Ayuntamiento . . . Sóller
Antonio Moger . . . Lluchmayor
Bartolomé Reus . . . Felanitx
Miguel Galmés, procurador . . . Manacor
Juan Cardona y Tur . . . Lloza

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada entregarles á su domicilio la *carta de pago* que libra la Tesorería evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el *Montepío* vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año 1892 ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado la que mejores rendimientos ha dado pues ha devuelto á sus 67 asociados 125 pesetas á cada uno.

Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los señores representantes arriba indicados.

O al delegado, JOSE BARNILS, Fonda de Mallorca.

Perfumería

CASASNOVAS
CADENA 6

Inmenso surtido



GUANTES

PARAGUAS fin de siglo

á precios reducidos

A LOS QUINTOS

CENTRO DE REDENCIONES

NADA DE SUSTITUCION

Los seguros para librarse del servicio activo de la PENINSULA y ULTRAMAR, se efectuarán en este Centro ó en cualquiera de sus Delegaciones en la forma siguiente:

Por ptas. 700	Redención á metálico de la Península y Ultramar, ó . . .	1,500 ptas.
Por ptas. 125	Redención á metálico solo de Ultramar, ó	1,500 ptas.

DELEGACION 12

Representante en Palma de Mallorca: Sres. Martínez y Planas—San Juan, 20